

La realidad económica y el plan de obras hidráulicas

Creemos ocupar el justo medio cuando nos referimos al plan nacional de obras hidráulicas. Uno de nuestros comentarios fué objeto de elogios del director del plan, señor Lorenzo Pardo; otro, ha merecido el enaltecimiento del único técnico que hasta ahora ha hecho una crítica, aunque sintética, del plan: el veterano ingeniero, especializado en obras hidráulicas, señor Nicoláu. Y aspiramos a que cuantas veces reincidamos en el tema se nos pueda seguir leyendo con igual ausencia de reservas.

No hay que tomar, si hemos de ser justos, la tendencia del plan a mejorar las exportaciones y reducir las importaciones como aspiración absoluta. Solamente así se llegaría a la conclusión del señor Nicoláu: «Si produjéramos cuanto necesitamos, ¿por qué habríamos de producir para la exportación?» Evidente: ello sería tanto como trabajar graciosamente para los demás.

Pero no es este el caso. Los autores del plan no se han limitado a coger unas estadísticas de nuestro comercio exterior para ver lo que exportamos e importamos, y saber así lo que hay que producir para aumentar la exportación y reducir a cero la importación.

Con los datos a la vista han calculado, en función de la agronomía nacional—y en este cálculo, hecho algo «grosso modo», puede estar el error técnico—, qué cantidad se podría producir de lo que importamos y qué cultivo se podría ampliar para la exportación. Aspiración por demás legítima.

Ahora bien: lo objetable es que al hacer estos cálculos se haya desdoblado la coyuntura, por considerarla pasajera.

Estamos en el grave momento en que la baja de los precios y la falta de transacciones se ha expresado en el comercio internacional durante los tres años últimos por un 65 por 100 de reducción del volumen de mercaderías cambiadas.

Y esta coyuntura hay que tenerla en cuenta cuando se quiera influir considerablemente sobre aquel comercio. Si además son el trigo y el algodón con preferencia los productos que sufren las consecuencias de la crisis hasta el punto de que se acude a reducir las zonas de su cultivo, no parece que sean aquellos artículos precisamente los básicos de un plan nacional de obras hidráulicas.

Sin embargo, se ha prescindido de esta coyuntura tan directamente rela-

cionada con la orientación del plan. Y bien vendrán, por tanto, los esclarecimientos que despejen la nebulosa, acerca de la cual no bastará decir que se trata del puñfo crítico y decisivo de un periódico ciclo económico.

Pero, aun prescindiendo de la coyuntura mundial, existe una realidad económica propia, que, no vemos recogida en el plan: realidad que viene a ser una coyuntura nacional. Nos referimos a la marcha que ha seguido este siglo el cultivo cerealista en España, que en ella está insertada la producción triguera.

Y el fenómeno es el siguiente: En cuanto muestra deficiente producción de trigo tiende a cubrir el consumo nacional, los precios bajan, la miseria se adueña de los campesinos y quedan tierras fuera de cultivo al año siguiente. ¿Cómo encajar en tal producción cereal las 75.000 hectáreas de regadío que se atribuyen al cultivo del trigo para evitar la importación? Como se mantengan artificialmente los precios hoy considerados remuneradores, será la cereal una ruinoso producción de estufa, a pesar del plan nacional. Pero si promueven los trigos de regadío, la baja de los precios, saldrán automáticamente del cultivo cuantiosas tierras, porque será antieconómica su explotación. La antinomia ofrece tema abundante.

Otro aspecto de nuestro cultivo cereal requiere una estimación justa si ha de operarse sobre realidades. Respecto del mismo, consignaremos unos índices para su contraste y explicación técnica.

Consideremos igual a 100 el volumen total de la producción de alimentos y piensos (cereales y leguminosas). Veamos qué parte han tenido los alimentos y los piensos, y por ende, la trayectoria de la producción. De 1905 a 1910, los alimentos, el 68'3 por 100; los piensos, el 31'7; de 1910 a 1925, los alimentos, el 66'6 por 100; los piensos, el 33'4; de 1926 a 1932, los alimentos, el 65'2 por 100; los piensos, el 34'8. O lo que es lo mismo: se viene reduciendo progresivamente la producción relativa de alimentos y aumentando la de piensos. Y si la estadística se hace para obtener directrices, aquí tenemos bien marcada la orientación de la producción española.

España tiende a ser ganadera. Habrá que dejar, pues, en segundo plano la producción triguera y destacar la de piensos y forrajes.

Orientación que debería reflejarse en el plan.

(De «El Sol»).

Desde la meseta

El señor Salazar Alonso ha ido a Zaragoza para enterarse...

El viaje a Zaragoza del ministro de la Gobernación señor Salazar Alonso, y algunas de las manifestaciones que ha hecho a los periodistas, son objeto de vivos comentarios. Y uno y otro detalle no son para menos. Cuando lleva treinta y siete o treinta y ocho días de huelga general la capital aragonesa, y sólo se sostiene la misma por la tozudez de los patronos que se empeñan en dejar en la calle a algunos obreros y dependientes mercantiles que tomaron parte en la huelga de cuarenta y ocho horas, que se declaró como protesta por los malos tratos de que fueron objeto varios presos de los supuestos complicados en los sucesos de Diciembre, no tenía por qué ir a Zaragoza el ministro de la Gobernación.

La solución podía imponerla desde este Madrid de nuestros pecados. Y aun más que de la competencia del ministro de la Gobernación, era, el arreglo del conflicto, de la del ministro de Trabajo y Previsión. Pero parece que el señor Estadella no está muy fuerte en lo de prevenir cuestiones sociales—o no se las dejan prevenir—, como todo anda manga por hombro, echó un capote el señor Salazar Alonso y se complicó el conflicto.

Y que la cosa podía arreglarse desde Madrid, y aun podían solucionarla el gobernador civil o el delegado provincial del Trabajo, bien claro lo expuso en el Congreso el diputado socialista señor Anastasio de Gracia. Pero aquí todo se hace al revés, motivado, sin duda, por un castigo que Dios quiere imponer a los que tan malamente tratan los asuntos públicos.

Y no ha sido lo peor, y lo que más comentarios ha provocado, el viaje a Zaragoza del señor Salazar Alonso. Lo peor ha sido lo que ha dicho a los periodistas a su regreso de aquella capital. En primer lugar ha dicho que no había ido para arreglar el conflicto, sino para informarse detenidamente de lo que allí pasa. Lo que quiere decir que el gobernador civil de Zaragoza no le informaba debidamente; y que a estas horas habrá admitido. Y luego, ha añadido el ministro que «todo suele arreglarse, teniendo en cuenta que en Zaragoza ha habido, en otra ocasión, huelgas que han durado cerca de un año...».

Estas sensacionales palabras nos recuerdan las que escribió, hace años, cierto gobernador civil de Gerona, en un álbum, aludiendo al cargo que ocupaba: «—Otros más brutos que yo lo han sido...»

Ernesto Flores.

Madrid, Mayo 1934.

Los mítines de los maestros

La Asociación de Maestros de esta provincia celebrará el domingo próximo los siguientes actos «Pro Cultura»:

Fraga y Sariñena, a las once de la mañana; Ballobar, a las tres y media de la tarde; Albalate de Cinca, a las cuatro de la tarde, y Alcolea de Cinca, a las nueve y media de la noche.

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo

El film esperado por todos. Las aventuras matrimoniales del «Rey Barba Azul» y de sus seis esposas, en la cual Charles Leughton realiza una formidable creación.

La vida privada de Enrique VIII

Nota.—Debido a la enorme demanda de localidades, se pone en conocimiento del público que la venta de localidades empezará hoy de cinco a seis y de ocho a nueve.

En el Ayuntamiento

La sesión del Pleno municipal

Bajo la presidencia del alcalde, don Manuel Sender, y con asistencia de los concejales señores Bonet, Santamaría, Bescós, Francoy, Soler, y Baratech, celebró sesión ordinaria en segunda convocatoria el Ayuntamiento Pleno.

Fué aprobada el acta de la anterior sesión.

El arquitecto municipal expone un plan de pavimentación de determinadas calles y plazas de la ciudad.

El señor Francoy dice que deben respetarse los acuerdos ya adoptados sobre la pavimentación de algunas calles.

El alcalde cree que no debe fijarse prelación alguna porque sujetaría al Ayuntamiento y podrían surgir dificultades que hicieran de momento imposible la ejecución del plan.

El señor Soler entiende que debe respetarse la prelación.

El alcalde insiste en sus anteriores puntos de vista y propone que se ejecuten los proyectos ya confeccionados con la máxima rapidez.

Se acuerda darse por enterada la Corporación de la citada propuesta del técnico municipal.

El mismo arquitecto informa exponiendo la conveniencia de que el nuevo alumbrado de la Avenida de la Libertad sea lateral y que si este año no puede construirse la totalidad, por su elevado costo, se haga la instalación de un lado, dejando para el año siguiente el otro.

Los señores Santamaría y Soler se muestran partidarios de que se construya la totalidad en este año, aunque sea pagándola en dos ejercicios.

El alcalde propone que se anuncie un concurso libre para la instalación del citado alumbrado, y se acuerda así.

Se aprueba el acta de recepción definitiva de las obras de ampliación del Cementerio municipal.

Se lee una moción del señor Santamaría proponiendo se gestione de la Diputación el cambio de pavimen-

tación del kilómetro 1 del camino vecinal de Huesca a Banariés por Hue- rrios.

Se acuerda de conformidad con lo propuesto en la citada moción.

Los alumnos del segundo curso profesional de la Escuela Normal del Magisterio solicitan una subvención para realizar un viaje de estudios.

El alcalde propone que se les conceda una subvención de 200 pesetas.

Los señores Soler y Francoy piden que pase la instancia a informe de la Comisión de Hacienda.

El señor Santamaría cree que debe aprobarse en esta sesión porque es urgente.

Se acuerda conceder la subvención de 200 pesetas propuesta por la presidencia.

El señor Santamaría da cuenta de que existen más de un centenar de contadores parados, lo que supone una anomalía del servicio y un grave quebranto para las arcas municipales. Para evitarlo, propone que se dé un plazo de quince días para que los propietarios los pongan en condiciones o que el Ayuntamiento los sustituya por contadores de su propiedad que serán abonados por los dueños de los predios.

El alcalde se muestra conforme con la segunda propuesta, rogando al señor Santamaría que siga estudiando este problema para que pueda ilustrar a la Comisión de Hacienda.

El señor Santamaría insiste en la necesidad de que por el Ayuntamiento se adquieran contadores con ese conclusivo fin. Pide asimismo que se reforme de Ordenanza de Aguas.

El señor Francoy se queja de la falta de vigilancia en la ciudad, y denuncia que en las llamadas cuatro esquinas, la circulación se hace punto menos que imposible, porque los guardias municipales que allí prestan servicio, lejos de disolver los grupos que se forman en las aceras, los engrosan formando parte de ellos.

El alcalde recoge el ruego, y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

La actuación política

El señor Martínez Barrio anuncia su separación del partido radical

De nuestro colega zaragozano copiamos la siguiente carta, que el señor Martínez Barrio ha dirigido a un correligionario de dicha ciudad:

«Querido amigo: La partida está a punto de fallarse y la he perdido. Dentro del partido radical poco me queda por hacer, o nada. El partido radical (sus elementos directores), jubiloso y alegre va a desposarse con Gil Robles y lo que su partido representa. Yo, no. Me quedaré escasamente acompañado, o solo, pero no iré.

Crea usted que la visión de nuestro fin como órgano político de las esperanzas republicanas me tiene amargado y entristecido, y pocas veces me ha puesto la vida en trance de igual dolor. A pesar de todo, mi deber me señala la ruta con su índice inexorable. La seguiré. Impurezas del mando, amigo mío. No logró la desgracia desunirnos y lo ha conseguido la fortuna. ¡Qué le hemos de hacer! La única satisfacción íntima consiste en que la separación se produce cuando

Muy interesante

Inspección provincial de Sanidad de Huesca

Esta Inspección se complace en poner en conocimiento del vecindario que en el «Boletín Oficial» correspondiente al día 9 del actual, ha aparecido una circular relativa a la obligación de vacunarse contra la viruela, así como la conveniencia de hacerlo igualmente contra la difteria y fiebre tifoidea.

A este efecto en el Instituto provincial de Higiene, durante todos los días laborables, y horas de cinco a seis de la tarde, se aplicarán gratuitamente todas estas vacunas a cuantas personas así lo soliciten.

Lo que se hace público para general conocimiento. Huesca, a 10 de Mayo de 1934.—El inspector provincial de Sanidad accidental, José Luis Monforte.

ellos están en el Poder y yo desposeído de todo atributo que no sea el de mi convicción y mi ilusión.

Aquí concluye la noticia que puedo facilitarle. Cualquier día, con mayor resonancia, se la transmitirá a usted el telégrafo o el teléfono, registrando la cercana realidad.

Suyo buen amigo, Diego Martínez Barrio.

que la separación se produce cuando

UNA BODA Delegación de Hacienda

En el día de ayer, tuvo lugar en la iglesia de San Pedro el Viejo, de esta capital, el acto de contraer matrimonial enlace, la elegante y bella señorita y culta maestra nacional, Julia Aragón, con el simpático y joven funcionario del Banco Español de Crédito, con destino en esta capital, don Angel Hernández; amigo nuestro muy querido él y ella de prestigiosa familia oscense.

El acto, que estuvo muy concurrido y animado, fué bendecido por el párroco de la mencionada iglesia, siendo apadrinados los contrayentes por don Antonino Aragón, padre de la novia, y por doña Leovigilda Díaz, madre del novio.

Después de la ceremonia nupcial, los invitados fueron espléndidamente obsequiados con un suculento «lunch» en el Restaurant Flor, el que, como siempre, estuvo admirablemente servido, poniendo de relieve una vez más el exquisito gusto del acreditado industrial y propietario del mismo, don Leandro Lorenz.

Entre los asistentes al acto, figuraban:

Las señoras doña Nieves Udina de Bielsa, doña Amparo Queral de Santolaria, doña Angelita Díaz de Giménez, doña Concepción Pardina de Cabello, doña Julia Galindo y doña Rosario Casbas.

Las preciosas y simpáticas señoritas Rosario Mompradé, Petra y Margarita Banzo, Nieves Castro, Cándida Bueno, Gregoria Ramón, Carmen y Aurorita Vidosa, Conchita Bendito y Hermenegilda Singisú.

El sexo fuerte estaba representado por don Alejandro Bustamante, Enrique Peralta, Eulogio Hernández (her-

Relación de los libramientos que se hallan pendientes de pago en el día de la fecha:

Luis Palacín, 2.613'52 pesetas; administrador Correos, 296'10; Emilio Mairal, 930; jefe de Telégrafos, 439'98; Antonio Martín Pena, 245'75; Octavio Zapater, 246'75; alcalde Castejón de Monegros, 5.000; alcalde de Tardienta, 1.974; alcalde de Oliván, 1.974; alcalde Castejón de Sos, 5.000; Hilario Plano, 402'64; Francisco Adé, 678'30; José Orriols, 6'830; Hipólito Olona, 11.217'67; Antonio Barbany, 17.310'79; Ayuntamiento de Villanúa, 3.250'80; Patricia Arruebo, 172'72; Antonio Solanes, 90'07; Ramón Abós, 4'49; alcalde de Hecho, 5.000; administrador de la Prisión, 15.000.
Huesca, 11 de Mayo de 1934.

mano del novio), José Santolaria, Luis G. Gómez, Remigio Cabello, Pedro Giménez, Enrique Bielsa, Juan Hernández (padre del contrayente), Antonio Cabañas, José Miralves, José María Puey, Isidoro Aragón (hermano de la novia), Antonio Villena, José Giménez, José Elbaile, José Calleja, José González, Angel Pellicer, Ignacio Garasa, Jesús Boira, Bartolomé Bruno y algún otro que sentimos no recordar.

Finalizado el ágape se organizó un animado baile.

La feliz pareja, a la que deseamos toda suerte de venturas y dichas, salió en viaje de luna de miel, para Zaragoza, Madrid, Sevilla y otras provincias de España.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena a los novios y a sus respectivas familias.



Cosas al Pueblo

MIL MINUTOS DE

—¡Camarero!
Llamada inútil.
—¡Viva Hitler, camarero!
—¿Qué desea el señor? ¡Viva Hitler!
—¡Viva Hitler! Traiga salchichas.
—¡Viva Hitler! ¿Qué desea beber el señor?
—Cerveza. ¡Viva Hitler!
Todas las bebidas son de Hitler, como las salchichas, los clientes, la casa y Alemania.
Meriendo. Platos y jarras son de Hitler.
—Que venga el patrón, por Hitler...
Se acerca el patrón, que también es propiedad de Hitler, y dice al cliente:
—Me llama usted por Hitler y vengo.
—Estas salchichas no deben ser de Hitler.
—¡Viva Hitler! ¿Por qué?
—Porque saben a petróleo, a grasa industrial y a yeso químicamente impuro.
—Pues cuidado con lo que dice... No se puede insultar a un embuchado cuando es de Hitler. Es un insulto contra Alemania... Si fuera usted judío... ¿Por qué come la salchicha si no le gusta?
—Por Hitler... Háy que hacer penitencia... No soy judío...
—Pague por Hitler... y silencio.
No tengo más remedio. Diez minutos después llegó a la taquilla del «Metro».
—Por amor de Hitler, señor, tenga la bondad de darme un billete de primera clase para tributar mayor suma a Hitler.
—¡Viva Hitler!—dice el taquillero mientras despacha.
Hitler en las confiterías, en las tiendas de cerámica y en los paquetes de algodón en rama.
La cruz gamada en corbatas, fachadas, adoquines, tejidos, carteles, cigarros, pantallas de cine, ropa interior, «autos», aparatos de radio, zapatos, cortinajes, aceras y alfombras.
Cruces gamadas de azúcar, de manteca, de pastaflores, de hierro, de celuloide.
—¡Viva Hitler!—dice el portero cuando ve que entro en el hotel y paso de largo.
—¡Viva Hitler, caballero!—me dice el empleado de la oficina con mala cara.
Es un hotel de Hitler.
—¡Viva Hitler!—dice el botones del ascensor como desafiándome.
—Al cuarto piso. ¡Rápido!
—Por Hitler?—pregunta, extrañado, el mocito del ascensor.
—¡Por cien mil diablos! ¡Todos sois hijos de Hitler! (De la correspondencia enviada desde Alemania a un Centro antifascista español).

DEL GOBIERNO CIVIL. Intereses regionales

Sección de Agricultura. Orden ministerial

El ministerio de Agricultura ha tenido a bien disponer lo siguiente:

Primero. Todos los fabricantes de harina, desde el día 15 del mes de Mayo corriente deberán mantener entre trigo y harina el stok fijado en el Decreto de 24 de Octubre, equivalente a la producción normal de las respectivas fábricas durante treinta días, según los turnos en que habitualmente trabajen.

Segundo. A partir de la mencionada fecha de 15 del actual, se procederá a realizar las visitas de inspección que se estimen necesarias para asegurar el cumplimiento de la obligación impuesta, sancionándose las infracciones comprobadas con el máximo de la multa autorizada en el párrafo tercero del artículo séptimo del referido Decreto de 24 de Octubre último; y

Tercero. Aquellos fabricantes de harina que encuentren dificultades para la compra de trigo deberán ponerlo en conocimiento de este Ministerio para que por él mismo se les indique cuáles sean los puntos o lugares donde pueden efectuar las adquisiciones.

Lo que de orden ministerial comunico a V. I. para su conocimiento y demás efectos.—Madrid 3 de Mayo de 1934. Cirilo del Río.

Lo que publico para conocimiento de los interesados.

Huesca, 8 de Mayo 1934.—El gobernador civil, Pineda.

SE VENDE

la casa número 18 de la calle de Zarándia. Para informes; dirigirse a don José Mairal, Petronila, 28.

Durante el pasado mes de Abril, la Caja de Previsión Social de Aragón, ha verificado los siguientes pagos a beneficiarios de:

- Fondo de capitalización, 16.534'38 pesetas.
- Idem de pensiones, 8.398'50.
- Idem de dotes infantiles, 12.698'89.
- Bonificaciones extraordinarias, pesetas 38.800.
- Pensiones accidentes, 2.194'87.
- Total, 78.626'64 pesetas.
- Seguro de maternidad.—Pagado por subsidios de lactancia, 1.680 pesetas.
- Idem por indemnizaciones por descanso, 4.265.
- Idem por farmacia (ajuares y material obstétrico), 341'60.
- Idem por indemnizaciones especiales, 50.
- Idem por médicos (intervenciones y visitas), 580'10.
- Idem matronas, 735.
- Idem por compensación sanitaria a las aseguradas, 106.
- Idem por análisis, 2.
- Total, 7.759'70 pesetas.
- Préstamos corporativos para construcción de escuelas y obras urbanas.—Al Ayuntamiento de Zaragoza, 2.570.000 pesetas.
- Al idem de Almuniente, 18.000.
- Al idem de Pina de Ebro, 100.000.
- Total, 2.688.000 pesetas.

Teatro Olimpia

El domingo:
Estreno de la grandiosa producción española, con reparto de primerísimas figuras, «El canto del ruiseñor», por María Espinalt y Pepe Romeu, Charito Leonís... Arte-Belleza-Interpretación insuperable.

Neerologías

Don Joaquín Tresserra Darbra

Victima de repentina enfermedad, dejó de existir anteayer en Huesca, el activo viajante de Comercio don Joaquín Tresserra Darbra, perteneciente a la prestigiosa casa «Mattes y Compañía», de Barcelona.

La noticia de este fallecimiento, ocurrida en la iglesia de San Lorenzo, cuando el señor Tresserra asistía a la misa de once, circuló rápidamente por la capital, causando general dolor. El señor Tresserra llevaba muchos años visitando esta plaza. Su competencia profesional, su innata simpatía y la seriedad que imprimía a todos sus actos, le hicieron granjearse amistades y afectos cordiales de todas las clases sociales. De manera especial entre los comerciantes de Huesca, el señor Tresserra logró consolidarse un prestigio profesional sólido y envidiable.

No es de extrañar, pues, que la noticia inesperada de su muerte repentina, causará en la ciudad acervo dolor, que se puso de manifiesto en los funerales y en la conducción del cadáver hasta las afueras de la población, para trasladarlo a Barcelona, que tuvieron lugar ayer, a cuyos actos asistieron muchos amigos del finado.

Nosotros participamos intensamente del dolor que aflige a los familiares del señor Tresserra, y a los atribulados: esposa, doña Nieves Toll; hijo, don Luis; hija política, doña Teresa Llauredó; sobrinos, hermanos políticos y demás deudos, así como a la razón social «Mattes y Compañía», de Barcelona, les testimoniamos la sentida expresión de acervo condolencia.

Doña Isabel Laerla Garulo

A las nueve de la mañana del día nueve del actual dejó de existir en esta capital la respetable y bondadosa señora doña Isabel Laerla Garulo, persona que gozaba en Huesca de generales simpatías y de muy hondos afectos.

Entre los oscenses, esta defunción ha producido general dolor, por tratarse de señora que por sus simpatías, por la bondad de sus sentimientos y por su innata sencillez gozaba del respeto y de la consideración de cuantos tuvieron la suerte de conocerla y tratarla.

Esposa amatísima y madre cariñosa, dedicó sus energías, que fueron muchas, a la educación de sus numerosos hijos y al fomento de su hogar. Bondadosa y amable, practicó el bien cuanto pudo. Mujer hacendosa e infatigable, trabajó sin descanso, contribuyendo al sostenimiento de su casa.

La conducción del cadáver al Cementerio, tuvo lugar ayer, y constituyó una sentida manifestación de duelo, en la que tomaron parte nutridas representaciones de todas las clases sociales de la ciudad, que pusieron de relieve las simpatías y las hondas amistades de que justamente gozaba la infortunada señora.

A los desconsolados: hijos, don Juan, doña Petronila, don Cristóbal, don Saturnino, doña Pabla, don Marcos, doña Bruna, don Juan Antonio y doña Vicenta; hijos políticos, don Inocencio Labadía, don Cándido Ara, doña María Pueyo, doña Isabel Tuset, don Leonardo Moreno, doña Filomena Trallero, don Luciano Vallés, doña Florencia Ugencio y don Ramón Conraj; hermana, doña María Laerla; hermanos políticos, nietos, primos, sobrinos, y demás familia, les expresamos el testimonio de acervo condolencia, a la vez que les deseamos el lenitivo necesario para sobrellevar resignadamente la pérdida irreparable que sufren y que llorarán de por vida.

En sus viajes a Zaragoza

hospédese usted en la
Pensión Zaragoza
Selecta cocina
Esmerado servicio
Pensión completa, 7 pesetas
Torrenueva, 8 (junto al Mercado)

SE VENDE

Agavilladora, «M. Cormick», en buen estado. Guadañadora, «Massey Harris», para forrajes.
Torre de Lorenzo Bescós. Carretera de Barbastro.

Teatro Odeón

Empresa SAGE
Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Hoy sábado (POPULAR)

Estreno de la gran superproducción de gran espectáculo presentada por

A. A. F. A. F. I. L. M.

La gran atracción

Magnífica comedia musical interpretada por
RICHARD TAUBER

Hipotecas - Préstamos

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100
♦ ♦ ♦ anual.-Informes gratis ♦ ♦ ♦

CENTRO FINANCIERO

Viladomat, 108, 1, 1 - Tel. 30991 - Barcelona

Olimpia

Hoy sábado
A 0,30 Y 0,50
Repris de la magnífica película

Audiencia imperial

por la simpatiquísima estrella
MARTA EGGERTH

LIDO

Music-hall Cabaret
Empresa MORENO

Dirección: F. E. R. C. O. N.

Hoy gran éxito

Isabelita Ourán

Frívola

Fenny Carol

Bailarina

Blanquita Mora

Frívola

Carmen Morán

Estrella del baile y canción

No deje de ver este nuevo programa

Nuevas y guapas camareras

Pronto importantes debuts

Nota.—La Dirección recomienda el mayor orden dentro del local, reservándose el derecho de admisión

La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

L. Gonzalvo

Garganta-Nariz-Oído

Especialista del Hospital Provincial
Ex alumno interno y ex profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza
Consulta: 11 a 1 y 4 a 7
COSO G. HERNANDEZ, 12-2.º

EN ZARAGOZA

Hospédese siempre en la

Fonda España

Confort como en los grandes hoteles
Menús variados todos los días

Precio: 8 y 10 pesetas

Estébanes, 2 (junto calle Alfonso)

Teléfono 3907

Fonda España

Sección financiera

Cambio del 10 Mayo de 1934

Interior	4 por 100	70'80
Exterior	4 por 100	87'40
Amortble.	5 por 100 em. 1900	96'40
	» 5 por 100 » 1917	92'90
	» 5 por 100 » 1926	100'80
	» 5 por 100 » 1927	
sin impuestos		101'00
Amortble.	5 por 100 em. 1927	
con impuestos		91'75
Amortble.	3 por 100 em. 1928	74'50
	» 4 por 100 » 1928	90'75
	» 4'50 por 100 » 1928	94'50
	» 5 por 100 » 1929	100'00
Deuda Ferrov.	4,50 por 100	92'00
	» 5 por 100	99'50
Crédito B. Hipotecario	4 por 100	92'25
	» 5 por 100	95'50
	» 6 por 100	107'00
Acciones Banco de España		562'00
» Minas del Rif		305'00
» Chades		325'25
» Petrolillos		38'25
» Campsa		125'00
» F. C. Norte de España		260'00
» F. C. M.-Z.-A.		229'50
» Ordinarias Azucarera		42'00
» Explosivos		689'00
Tabacos		000'00
Felgueras		43'00
Bonos oro		231'50
Tesoros 5 por 100		102'75
Tesoro 5 y medio por 100		102'75
Telefónicas Preferentes		107'75
Telefónicas Ordinarias		106'00
Eléctricas Reunidas Alicante 1.ª		244'65

MONEDA EXTRANJERA

Franco	48'50
Libras	37'50
Dólares	7'35
Suizos	238'25
Belgas	171'75
Liras	62'60
Reichsmark	2'89

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.
Carneros, 20, kilos, 304,80.
Corderos, 30, kilos, 233,60.
Cerdos, 3, kilos, 160,00.
Ovejas, 00, kilos, 000,00.
Ternascos, 4, kilos, 17,80.
Ternezas, 5, kilos, 547,00.
Total, 62 reses; kilos, 1263,20.

EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233
Huesca

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y ALMACENES DE LANAS

Miraguano y Lana de Corcho

de

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4.

HUESCA

INMENSO surtido en géneros de VERANO

Lanas para Jerseys y Labores

SEDAS, PERCALES, CAMISAS, TRAJES

Caballero, Hilos, etc., etc.

TODO A PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11
ARTIGAS, 10 - TELEF. 188 • Huesca

Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

ULTRAMARINOS FINOS

Frutas-Vinos y Licores a granel Se reparte vino a domicilio

Estanislao Rovira

Esta CASA regala vajilla a sus consumidores por mediación de los tickets.

Coso de F. Galán, 40 Teléf. 270 HUESCA

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

EL PUEBLO

REDACCION
ADMINISTRACION
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta
ENCARGOS A DOMICILIO

NUÉVA Droguería

▣▣ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 ▣▣

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

SECCION COMPLETA DE

Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio.-Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración.-Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros.-Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas.-Paletas porcelana para la acuarela.-Lápices de color para el dibujo al pastel.-Clarión superfino en colores.-Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía.-Difuminos.-Postales preparadas para la acuarela.-Carboncillo comprimido para artistas.-Vaporizadores para fijar dibujos.-Albums para dibujos.-Platillos y placas porcelana.-Lava-pinceles.-Barniz Soehnée para cuadros al óleo.-TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y maría, etc. etc.

Se asegura que es un hecho consumado la escisión dentro del partido radical

“El lunes se reunirá el Consejo Nacional para decidir sobre las dificultades que pudiera haber”

Los amigos del señor Martínez Barrio mantienen la conocida posición de su jefe y anuncian que el lunes se separará del partido radical. - En la Cámara ha quedado aprobada la totalidad del proyecto elevando las tarifas ferroviarias. - Unas manifestaciones del señor Salazar Alonso

El ministro de la Gobernación hace interesantes declaraciones

Sale para El Ferrol el ministro de la Guerra

MADRID, 11.—A las siete y media de la noche ha salido en automóvil para El Ferrol el ministro de la Guerra con objeto de asistir a unas prácticas antiáereas.

Salazar Alonso es cada día más lerrouxista

Al medio día los periodistas han sido recibidos por el ministro de la Gobernación, quien les ha hecho extensas manifestaciones.

Les ha dicho que había visitado al ministro de Instrucción Pública para tratar del conflicto escolar. He ordenado la clausura de los locales de la F. U. E. y de la J. O. N. S. Como los de la F. U. E. están enclavados en los Centros docentes, he ido a visitar a mi compañero de Instrucción Pública para ponernos de acuerdo.

Hay que acabar, ha continuado diciendo el señor Salazar Alonso, con que los chicos de 14 años lleven y hagan uso de armas de fuego. Es preciso averiguar de dónde las sacan, ya que en las armerías no se las venden.

—¿Es cierto que se han puesto dificultades oficiales al traslado a Valencia de los hijos de los obreros de Zaragoza?, ha preguntado un reportero.

—Como la huelga ha terminado no ha lugar a sacar de Zaragoza a esos niños. Además en la capital de Aragón funcionan las cantinas con mil raciones diarias y solamente asisten unos doscientos niños. Yo no me opondré a que los niños sean recogidos, pero no toleraré que la salida se haga colectivamente. De esos niños se ha querido hacer arma política y eso no es tolerable.

Manifestaciones del general Queipo de Llano acerca de su destitución

MADRID, 11.—Un periódico publica la siguiente conversación con el general Queipo de Llano:

—No le extrañará que no tenga deseos de hablar con el periodista aunque siempre lo tenga en hacerlo con el caballero. Diarios de la derecha disfrazaron de manera inculicable palabras mías y ocasionaron mi salida del cargo que desempeñaba anteriormente.

Una pugna entre dos diarios, uno de izquierda y otro de derecha, han sido causa de mi salida del que desempeñaba ahora, aunque fué el segundo de los aludidos periódicos quien me dió el golpe de gracia.

Se ha hecho de mi asunto cuestión política, atribuyéndome nada menos que pretendía coaccionar a las Cortes; no me cabe en la cabeza que haya podido pensarse tal cosa. Desde que se implantó la República, para lo que creo que hice algo, no ha habido ningún militar más afecto al régimen y que más ostensiblemente haya dado muestras de respeto al poder civil y de inhibición política, aunque no me hubiera costado mucho trabajo ser elegido diputado.

La publicación de la carta, efectivamente, me pareció un disparate, aun cuando haya quien afirmase ante los periodistas que no sólo tenía conocimiento de aquella, sino que ha-

—¿Qué hay de política en falación con el partido radical?, ha interrogado otro reportero.

—No sé nada, pues la política del Gobierno la orienta el presidente del Consejo, y la del partido radical el jefe don Alejandro Lerroux. Yo soy un entusiasta lerrouxista y los demás son de la misma condición. Por esto el partido saldrá robustecido de esta prueba. Cuando se serenén los ánimos y se examine la política del señor Lerroux, verán todos los sacrificios que ha realizado por la República.

Y respecto a mí he de decirles que como cada día soy más patriota y más republicano, he de ser necesariamente más lerrouxista.

Solicitando la aplicación de la amnistía

El señor Jiménez Asúa ha presentado un escrito a la Sala Segunda del Supremo solicitando la aplicación de la amnistía a los condenados por el Consejo de Guerra que juzgó a los encartados por los sucesos de Castilblanco.

Las “verdades” del señor Royo Villanova

BARCELONA.—El presidente y el secretario del Consejo ejecutivo del partido federal han cursado un telegrama al señor Royo Villanova protestando contra las manifestaciones que hizo dicho señor en el sentido de que en la manifestación antifascista celebrada en Barcelona no figuraba una sola bandera española, cuando lo cierto es que formaban parte de la manifestación 52 banderas federales.

bía ordenado su publicación. Eso es absolutamente inexacto. El que gestionó la publicación me había pedido dos días antes autorización para publicar unas notas sobre el asunto, que yo había entregado a mi buen amigo el señor Villanueva, presidente de la Comisión de Presupuestos.

Repito que yo no tuve conocimiento de la publicación de la carta hasta que me lo comunicó mi ayudante señor San Julián.

No he sido nunca hombre que se preste a hacer comedia, y al decirme los dos generales del cuerpo que habían leído las cartas, les contesté que su publicación era un disparate. Y, habiendo salido de mi despacho a las dos treinta de la tarde, a las cuatro quince estaba en el Congreso a presentar mis excusas al señor Gil Robles por lo que suponía una incorrección, nunca una coacción al Poder legislativo. Expresé también mi disgusto al diputado señor Angulo que me habló del asunto, y lo mismo al señor Alcalá, ex diputado a Cortes por Chelva.

El señor Pujol ha sufrido una ofuscación al decir lo que dice.

Ahora a descansar porque buena falta me hace después del ajeteo que me impuse. Mi deseo es que el descanso sea largo... ¡Quién sabe si definitivo!

El gobernador de Zaragoza dice que la pasada huelga tuvo carácter revolucionario

Los agraciados con el segundo premio de la lotería

ZARAGOZA, 11.—El número premiado con el segundo premio fué vendido en una Administración del paseo de la Independencia. Está muy repartido.

En el Arrabal se repartieron dos décimos en participaciones de peseta. Los juegan lavanderas y obreros.

El concejal radical don Simón Celler adquirió dos décimos que ha repartido entre sus amigos. A él le han correspondido 30.000 duros.

En la plaza de Santa María se repartieron entre verduleras y obreros varios décimos.

El gobernador civil ha facilitado a los periodistas una extensa nota, en la que dice que el pasado movimiento tuvo carácter revolucionario y que lo ha averiguado por correspondencia encontrada en un registro hecho a una casa de la calle de Perena, donde tuvo su domicilio el Comité Nacional de la C. N. T.

Ha llegado el nuevo comisario jefe de Policía don Francisco Álvarez Santullano, posesionándose del cargo.

Lotería Nacional Sorteo extraordinario

MADRID.—En el sorteo celebrado a beneficio de la Ciudad Universitaria, han correspondido los primeros premios a los números siguientes:

- 1.º 4.411, Córdoba.
- 2.º 10.481, Zaragoza.
- 3.º 16.184, Barcelona.
- 4.º 13.443, Madrid.
- 5.º 11.949, Sevilla.
- 6.º 10.469, Vigo.
- 7.º 666, Barcelona.

Con 50.000 pesetas.—428, Sevilla; 26.109, Madrid.

Con 37.500.—22.740, 1.106.

Con 30.000.—19.036.

Con 25.000.—12.109, 6.243, 1.884, 28.856.

Con 12.500.—1.668, 17.173, 32.530, 20.579, 14.555, 15.595, 16.443, 25.974, 34.528, 16.101.

En Sariñena Homenaje a la Vejez

En el teatro Romea, de la villa de Sariñena, se celebró anteaer el Homenaje a la Vejez organizado por las autoridades de la laboriosa villa con la cooperación de la Caja de Previsión Social de Aragón. El teatro, al empezar la sesión, se hallaba totalmente ocupado por el vecindario que con su presencia sumóse unánime a tan hermoso acto de asistencia social.

Presidieron el alcalde, señor Grustau; maestro director de las Graduadas, señor Bálidús; presidente del Casino de Sariñena, señor Gabasa; «Miss Sariñena», señorita Josefina Cabelud y corte de honor; el párroco; el delegado de la Caja de Previsión Social de Zaragoza, don Fulgencio Achón, y el representante del Patronato local, señor Mora.

Tras elocuentes palabras de los señores que presidieron el acto, en las que pusieron de relieve los derechos adquiridos ante la sociedad por la vejez y las obligaciones que para con ellos todos tenemos, se procedió al reparto de premios, distribuyéndose

La Cámara aprueba la totalidad del proyecto de tarifas ferroviarias

A las cuatro de la tarde abre la sesión el señor Alba. Muy escasa animación en escaños y tribunas.

Se aprueba definitivamente el proyecto relativo al convenio de admisión de los niños en los trabajos industriales.

Se lee un dictamen de la Comisión de Instrucción Pública proponiendo la adquisición del Retablo del Mar, obra de Sebastián Miranda.

Un diputado de la Esquerza se opone.

El señor Pavón, popular agrario, defiende el dictamen.

Se aprueba en principio el dictamen

EL TRASVASE DEL CAUDAL DEL TAJO

En vista de que el llamado plan general de Obras Públicas se propone el trasvase del caudal del Tajo hasta la provincia de Almería, los señores conde de Romanones y Madariaga (don Dimas), han cursado una convocatoria a los diputados a Cortes por Madrid, Toledo y Guadalajara para un cambio de impresiones y tratar de concertar una acción común en relación a ese plan, que de realizarse, tan trascendentalísimos perjuicios ocasionaría a la zona central, sino también para decidir una actuación activa y perseverante en pro del aprovechamiento de dicho río y sus afluentes, en la propia región hidrográfica, y se acuerda que pase a nuevo estudio de la Comisión.

El pleito de los radicales sigue en pie hasta el lunes próximo

Fecha en que se reunirá el Consejo Nacional del partido, para decidir

Todos los comentarios políticos han girado alrededor del banquete que han celebrado a las dos de la tarde los señores Lerroux, Martínez Barrio, Guerra del Río, Rocha, Lara y Torres Campañá.

La sobremesa ha sido muy larga. A la salida el señor Lerroux ha dicho a los periodistas:

—No ha pasado nada. Hemos tratado de política y hemos hablado y discutido dentro de la mayor cordialidad. Cada uno ha expuesto sus puntos de vista y se ha acordado que el próximo lunes se reúna el Consejo Nacional del partido, para decidir sobre las dificultades que pudiera haber.

El señor Martínez Barrio, al salir, ha ratificado las anteriores manifestaciones.

El señor Guerra del Río ha dicho: Ni hay ni puede haber escisión.

Al llegar el ministro de Obras Públicas al Congreso el señor Maura le ha preguntado lo ocurrido en ese banquete.

—Nada, ha contestado el señor Guerra del Río. Mientras el partido radical tenga cien diputados seguirá libretas de pensiones de la Caja Social.

El acto, al que asistieron uniformados los niños de las escuelas, resultó un elevado ejemplo de cómo en el pueblo de la importante villa están arraigados los nobles sentimientos de confraternidad y amor al prójimo en el caso de su existencia,

Continúa la discusión del proyecto de ley derogando la de Términos municipales.

El señor Gracia, socialista, defiende un voto, que la Cámara rechaza por 137 sufragios contra 40.

El señor Romero, socialista, defiende un voto, que asimismo es rechazado.

Se suspende este debate y continúa la discusión del proyecto de elevación de tarifas ferroviarias.

La Comisión acepta un voto particular del señor Irujo. Queda aprobada la totalidad del proyecto.

Se aprueba, sin gran discusión, el presupuesto de Industria.

Con el voto en contra de los socialistas se acuerda que el martes, festividad de San Isidro, no se celebre sesión.

El señor García Guijarro explana una interpelación sobre la exportación de arroz español a cambio de la importación de maíz extranjero. Dice que por concurso se ha adjudicado al Banco de Crédito Exterior y protesta de que los muchos beneficios que este convenio reportará no los perciba el Estado.

Interviene el señor Prieto calificando de negocio escandaloso la adjudicación de dicho concurso, ya que los beneficios excederán de los cuatro millones de pesetas.

Le contesta el señor Samper y se levanta la sesión.

gubernando. Desde luego el partido radical no quiere contacto con los elementos de derecha.

—¿A qué elementos se refiere usted?, ha interrogado Maura.

—A los que veladamente dicen que acatan la República.

El señor Maura, ha replicado: Pues con las derechas hoy no se puede gobernar sin previa consulta al cuerpo electoral para que éste refrenda la condición de republicanismos de quienes fueron a la lucha sin este matiz.

No obstante lo manifestado por los señores Lerroux, Martínez Barrio y Guerra del Río, se sabe que el pleito entre los radicales sigue en pie.

Amigos íntimos del señor Martínez Barrio han declarado que en el banquete se trató de la escisión, conminando el señor Martínez Barrio al señor Lerroux para que mañana se reuniera el Consejo Nacional del partido, pues en caso contrario haría pública una carta que tenía preparada.

El señor Lerroux expuso las dificultades que existen para celebrar esa reunión mañana, y el señor Martínez Barrio ha transigido en esperar hasta el lunes próximo.

Ha añadido que los señores Lerroux y Martínez Barrio están conformes en que no es posible la formación de un Gobierno mayoritario con la Ceda, pero no están de acuerdo en la orientación política del partido.

Se da como seguro que el Consejo Nacional acordará por mayoría aprobar la orientación política que el señor Lerroux imprime al partido y entonces el señor Martínez Barrio expresará su decisión de separarse del partido.